

FICHA RIESGO PAÍS

COSTA RICA

Actualización: 21 Julio 2016



SITUACIÓN POLÍTICA

SITUACIÓN INTERNA

- Costa Rica es una de las democracias más consolidadas de América Latina, por su dilatada tradición democrática y por sus altos niveles de estabilidad social. Cuenta además con un poder judicial independiente e instituciones sólidas.
- Luis Guillermo Solís dirige el país desde las presidenciales de abril de 2014, convirtiéndose en segunda ronda en el candidato más votado de la historia, con un 78% de los votos. Fue la primera vez que un partido no tradicional (Partido Acción Ciudadana) ganaba las elecciones en Costa Rica, en un contexto de descontento social tras dos gobiernos impopulares que concluyeron con un aumento de la pobreza, el desempleo y escándalos de corrupción. Sigue registrándose un alto nivel de descontento con el gobierno.
- Más seguro que sus vecinos, la criminalidad ha aumentado en los últimos años, asociada a ajustes de cuentas entre bandas que compiten por el control de las rutas en el tráfico de drogas.
- Ocupa el puesto 40/168 en el índice de Percepción de la Corrupción, elaborado por Transparencia Internacional, mucho mejor que la de cualquiera de sus vecinos.

RELACIONES EXTERIORES

- Las principales relaciones políticas de Costa Rica se producen con países vecinos centroamericanos y con Estados Unidos. Participa activamente en los organismos regionales: SICA y SIECA. Ha ratificado el Acuerdo de Asociación entre Centroamérica y la Unión Europea, en vigor para Costa Rica desde 2013.
- Costa Rica juega un papel importante en asuntos de desarme y resolución pacífica de conflictos.



SITUACIÓN ECONÓMICA INTERNA

SITUACIÓN GENERAL

- Economía de reducido tamaño enfocada a la exportación. Peso sector agrícola 6%; peso sector industrial 19,7% y del sector servicios 74,3%. La promoción de la industria a través de las Zonas Francas, así como el fuerte crecimiento del sector turístico y de los servicios financieros, han creado una estructura productiva que ya no depende del precio internacional de los productos agrícolas (café y bananas).
- La crisis mundial de 2009 golpeó con fuerza a Costa Rica y la economía entró en recesión. En los años siguientes creció a un promedio del 3,5%. En 2015 la actividad creció un 3,7%, debido a la disminución en los precios de las materias primas importados y a una mayor inversión. El mercado laboral es débil, con desempleo elevado e informalidad creciente.
- Ocupa el puesto 58 de 189 en Doing Business para 2016, mejora 20 puestos con respecto a 2015, debido a la mayor facilidad para constituir una empresa, para obtener licencias de construcción y para acceder al crédito.
- Sistema bancario altamente dolarizado, especialmente los préstamos. Buenos niveles de capitalización e indicadores de liquidez.

POLÍTICA ECONÓMICA

- Déficit público elevado (en torno al 6% del PIB en 2015) y deuda pública en aumento desde 2008 (42% en 2015), aunque el pago de intereses se mantuvo constante, gracias a la disminución en el costo de financiamiento interno.
- Sistema recaudatorio débil debido a la evasión fiscal, estrecha base tributaria y bajas tasas impositivas (15% del PIB con respecto a los ingresos totales). Tasa estándar del IVA del 13%, frente a la tasa promedio de la OCDE del 19,1%.
- La Inflación ha experimentado una tendencia decreciente desde 2009 e incluso se tornó negativa a mediados de 2015, reflejando la caída en los precios de las materias primas y la apreciación del tipo de cambio. El Banco Central ha establecido un objetivo de inflación de 3-5%. La inflación en 2016 se sitúa en torno al 3%.
- Transición de un régimen cambiario de minidevaluaciones (crawling peg) a un régimen de banda cambiaria deslizante, y luego a flotación controlada desde 2015, donde el Banco Central interviene de manera discrecional y esporádica en el comportamiento de los precios.
- Fitch ha calificado la deuda de Costa Rica como BB+ con perspectiva negativa por el crecimiento de la deuda pública y del alto déficit fiscal.



SITUACIÓN ECONÓMICA EXTERNA

BALANZA DE PAGOS

- Economía con un grado de apertura moderado: coeficiente de apertura en 2014 del 42%.
- Balanza comercial muy deficitaria por el peso de las importaciones de materias primas y bienes de equipo y la dependencia energética. Déficit de 5.890 mill.\$ en 2015, inferior a 2014 por la menor adquisición de insumos vinculados a la industria electrónica y eléctrica, así como a la reducción de la factura petrolera.
- Importaciones de 14.904 mill.\$ en 2015, un 45% menos que en 2014. Las exportaciones se redujeron un 20% (9534 mill.\$). Principales clientes: Estados Unidos, Centroamérica y Panamá.
- Cuenta de servicios superavitaria debido al turismo y al dinamismo de los servicios de informática e información.
- Habitual déficit en la balanza por cuenta corriente, ligeramente menor en 2015 (4% del PIB) por la mejora de las balanzas de servicios y rentas.
- Balanza de capital y financiera superavitaria, en 2015 del 6,2% del PIB. La IED representó un 4,2% del PIB.
- Nivel adecuado de reservas: 7.800 mill.\$ en 2015, equivale a 5,6 meses de importación.

DEUDA EXTERIOR

- Costa Rica refinanció 6 veces en el Club de París entre 1983 y 1993, y 3 veces en el Club de Londres. Desde entonces ha recurrido mayoritariamente al endeudamiento interno. En 2015, la deuda externa ascendía a 20.314 mill.\$ (38,4% del PIB).
- La deuda externa no plantea problemas de sostenibilidad.



CONCLUSIONES

Costa Rica es una democracia consolidada. El déficit fiscal continúa elevado y la deuda pública sigue en aumento como proporción del PIB. El sistema financiero se evalúa sólido y la deuda externa no plantea problemas de sostenibilidad.

POBLACIÓN: 4,8 mill.habs.
RENTA PER CÁPITA: 10.210 \$ (2015)

